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ГРЯДУЩАЯ ДУМА
Игорь Бобров

Избирательная кампания по выборам депута
тов в областную Думу вступает в свою основную 
и напряженную стадию. Кандидаты, решившиеся 
на борьбу, известны и начали агитацию за себя, 
а некоторые и против своих конкурентов. Будут 
и такие, чьей задачей станет лишь сшибить с 
дистанции конкретного претендента, который не
приятен заказчикам и создателям подобной ходя
чей 'черной избирательной технологии".

Вообще-то, избирательная агитация велась в 
области задолго до официального начала предвы
борной кампании. С весны активизировалось 
продвижение на избирательный рынок ходовых 
товаров в виде отдельных депутатов нынешнего 
состава Думы. Они бесконечно перерезали лен
точки, оказывали материальную помощь избира
телям, отчитывались об оказании подобной помо
щи, изыскивали и другие всевозможные инфор
мационные поводы. В конце лета на рынок нача
лось продвижение товара в виде политических 
партий. Они объявляли о своих амбициях, искали 
поддержки администрации области и известных 
тюменцев. Пытались через статьи, сообщения, а 
то и комиксы запечатлеть свой образ в област
ных СМИ. Осенью на предвыборный рынок 
через экраны телевизоров поступило несколько 
новых торговых марок - в виде отдельных мало
известных или же широкоизвестных в узких кру
гах претендентов, желавших запасть нам в па
мять. В итоге мы посмотрели несколько ничем не 
мотивированных новелл-интервью, рекламные 
ролики частных фирм и даже предприятий - рос
сийских монополистов, в которых мелькали фа
милии и лица героев будущих избирательных ба
талий. Вся эта весенне-осеняя пиар-кампания 
была направлена на запоминание нами нужных 
лиц и корпоративных фигурантов, за которых нас 
сейчас-то и начнут агитировать.

Однако кроме торговой марки важно еще и 
качество’ товара. Оно же в избирательной кам
пании определяется видением претендента на де
путатское место тенденций и перспектив развития 
региона и его (претендента) подготовленностью 
для решения задач законодательного характера.

Хотя, конечно, можно сделать ставку на 
кандидата, обещающего защиту отдельных клас
совых или корпоративных интересов. Или же 
всегда следовать очередным изменениям курса 
кого-нибудь вышестоящего. А то просто на обе
щающего за счет депутатского фонда провести 
телефон твоей семье, проложить отдельно взятую 
трубу и т.п. в твоем районе. Ведь частное реше
ние отдельной проблемы - это тоже хорошо. Но 

велика ли польза от телефона, который ты не 
сможешь оплачивать, от трубы в условиях ветша
ния системы водоснабжения, от бездефицитного 
бюджета, сверстанного с учетом сегодняшних 
экономических возможностей и политических ре
зонов, а не завтрашних реалий?

Отсюда и наша дилемма, кого предпочесть - 
хорошего парня, щедрого барина, члена мощной 
партии или корпорации, или все же в первую оче
редь специалиста, способного к социально-эконо
мическому анализу, пониманию альтернатив поли
тического развития и законодательной работе?

Попробуем заглянуть в завтрашний день и 
разглядеть возможные перспективы. Наша стра
на находится в процессе перехода к новому этапу 
социально-экономических реформ, направленных 
на укрепление рыночного характера экономики, 
структурную и технико-технологическую модер
низацию. Таково основное направление курса 
администрации президента Путина. Находясь 
под влиянием либерального истолкования эконо
мической жизни, нынешние власти готовы следо
вать по этому пути, облегчая условия деятельнос
ти предпринимательского слоя общества. Однако 
в то же время советско-патриотические'" и праг
матические взгляды заставляют правящие группы 
декларировать (да и стремиться по мере возмож
ностей) заботу о поддержании нового баланса 
социальной справедливости. Именно эти два под
хода будут во многом определять ситуацию в 
России в ближайшее время.

Отсюда проистекают и задачи, стоящие пе
ред таким законодательным органом, как Тюмен
ская областная Дума. С одной стороны, необхо
димо создавать законодательное обеспечение об
новления социально-экономической сферы боль
шой области, поддерживая соотнесение интересов 
как населения Тюменского края, так и всех 
граждан России, которых представляет феде
ральный центр. С другой стороны, Дума должна 
взять под более качественный контроль финансо
вую и административную деятельность исполни
тельной власти в интересах использования бюд
жета области в первую очередь для нужд населе
ния, а не властных или корпоративных структур. 
Несомненно, важную роль будет играть и недо
пущение чрезмерной (в моральном и социально- 
экономическом плане) цены для населения пло
дов реформирования ЖКХ, трудовых отноше
ний, систем здравоохранения и образования.

Как представляется, подобную думскую ра
боту смогут наладить те депутаты, которые счи
тают, что важна не только эпизодическая защита

прав своих избирателей и выполнение наказов 
административных и промышленно-финансовых 
лоббистских групп. Крайне необходимо и законо
дательное содействие в выстраивании четкой сис
темы - население с его многообразными интере
сами плюс находящаяся под демократическим 
контролем власть.

Залог будущих успехов - это качество влас
ти. Под которым понимается компетентность ад
министрации и депутатского корпуса, их соци
альная ответственность, опора на апробированные 
и современные методы принятия и проведения в 
жизнь управленческих решений. Качество власти 
приведет к качеству жизни. Оно базируется на 
модернизированной экономики области. С одной 
стороны, стоящей на обновленной и вновь со
зданной обрабатывающей и перерабатывающей 
промышленности, на машиностроении и строи
тельной индустрии, что позволит скинуть сверх
зависимость области от успехов и неудач нефте
газодобычи. С другой стороны, развитие недобы
вающих отраслей создаст ресурсы и для струк
турной перестройки нефтяного, газового и трубо
проводного секторов экономики.

Возрождение промышленности юга как со
ставной части экономического комплекса большой 
области и УрФО позволит упрочить социальное 
положение тюменцев, повысить здесь качество 
жизни. Это, в свою очередь, может привлечь 
инвестиции, да и платежеспособный спрос насе
ления в образовательную и лечебную сферы хо
зяйства юга, что в свою очередь позволит ис
пользовать их потенциал на благо всех тюменцев, 
вне зависимости от места их проживания.

Если произойдет устойчивый рост тюменской 
экономики, то областная Дума может более ак
тивно вмешиваться в процесс индексации зара
ботной платы сообразно росту цен, повышения 
стоимости жизни и улучшения экономической 
конъюнктуры. Это позволит достичь нового ба
ланса социальной справедливости. В этой связи 
важно, чтобы депутаты Думы сумели наладить 
государственный контроль за соблюдением прав 
трудящихся и в частном секторе экономики.

Несомненно, что высокое качество жизни 
невозможно без комплексного подхода к улучше
нию ситуации в сфере охраны здоровья. Здесь 

важно и развитие системы лечебных и оздорови
тельных учреждений, финансирование физкуль
турного и спортивного движения, но в первую 
очередь - достойной оплаты труда людей, помо
гающих нам поддержать наше здоровье.

Любая модернизация экономики бессмыслен
на без подготовленных кадров. Их вполне мо
жет предоставить система образования, сформи
рованная в Тюменской области. Гигантские фи
нансовые вложения, сделанные в создание новой 
материальной базы должны быть поддержаны 
повышением статуса учительского и преподава
тельского составов до уровня госслужащих и, 
опять же, достойного вознаграждения их труда. 
Здравоохранение и образование - отрасли, не 
проедающие бюджет, а создающие человеческие 
ресурсы государства и его социально-экономичес
кие перспективы. Причем эти сферы деятельно
сти без преувеличения касаются каждого и долж
ны быть доступны любому гражданину.

Законодатели области могут содействовать и 
созданию условий поддержки молодых семей, 
инвалидов и пенсионеров. Почему этим категори
ям населения нельзя, например, установить реги
ональные выплаты или облегчить бремя комму
нальных платежей?

Разумно вложив деньги в социальную сферу, 
мы сможем со временем меньше тратить средств 
на борьбу с наркоманией, преступностью, детс
кой беспризорностью. Но для этого Дума обяза
тельно должна внести свой вклад в разработку 
законодательной базы и этих проблем именно 
сейчас, и как можно скорее.

Не должны выпасть из зрения депутатов и 
проблемы социальной необустроенности военнос
лужащих и сотрудников правоохранительных ор
ганов, несущих службу или проживающих в на
шей области. Да, эти люди сами выбрали свою 
профессию, но они своей жизнью защищают 
позволяют нам обустраивать свой быт и зара 
тывать деньги, так почему же общество не обес
печивает им достойной жизни?

Есть еще проблемы экологии, благоустрой
ства города Тюмени, создания системы эффек
тивного думского контроля за администрацией 
всех уровней. Множество проблем встанет пе
ред новым созывом Тюменской областной 
Думы, и поэтому нам решать, кого мы предпоч
тем - политические ангажированные фигуры, 
представителей корпоративных интересов или 
все же в первую очередь профессионалов? Тех, 
кто уже ранее решал схожие проблемы, имеет 
необходимый общественно-политический круго
зор, смелость идти наперекор власти, если она 
не права, но и признавать свои ошибки, и ис
правлять их. Тех, кто солидаризуется с власть 
предержащими, оценивая их политику, сообра
зуясь с социальными, а значит и с патриотичес
кими ценностями России.

СОБЬ1ТИЯЙШЮЛЙ
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Губернатор Тюменской области Сергей Собянин провел в Москве вне
очередное заседание Совета директоров "Тюменской нефтяной компании". 
Основным вопросом, вынесенным на повестку дня, стал переход ТНК на 
единую акцию. Напомним предысторию. На общем собрании акционеров 
ОАО "ТНК" встал вопрос о реорганизации компании в форме присоеди
нения ОАО "Самотлорнефтегаз", ОАО "Нижневартовское нефтегазодо
бывающее предприятие", ОАО "Тюменнефтегаз" и ОАО "ТНК-Нягань" 
к ТНК. Но после проведенного анализа, эксперты высказали мнение, что 
вариант реорганизации в форме присоединения требует перерегистрации 
слишком большого имущественного комплекса дочерних предприятий, что с 
учетом изменения российского законодательства до 5 лет увеличивало сро
ки реорганизации. С учетом возникающих осложнений Правление ТНК 
предложило "осуществить консолидацию акций ОАО "СНГ", ОАО 
"ННП", ОАО "Тюменнефтегаз", что позволит избежать затягивания про
цедуры реорганизации, а также производственных и социальных проблем, 
которые неизбежно возникли бы в случае присоединения .

Параметры консолидации рассчитаны таким образом, что владельцы 
дробных акций, образовавшихся в результате этих действий, смогут 
стать акционерами ТНК, по существу, на тех же условиях, что и при 
присоединении. В случае положительного решения Совет директоров 
объявит о переходе на "единую акцию ТНК".

Пресс-служба губернатора

§0|оЬс)(Л С-0 C'HW’Do.'M.

1 декабря - День борьбы со СПИДом. Накануне этого печального 
дня в колонии поселка Винзили для осужденных подростков викторину 
и концертную программу провели центр развития творчества "Контакт" 
и областной центр по профилактике и борьбе со СПИДом. В поселке 
Войиовка состоялась акция "Молодежь Войновкн против СПИДа". Во 
многих тюменских библиотеках накануне открылись выставки, открыва
ющие тюменцам страшные цифры уровня заболеваемости.

В Тюменской архитектурно-строительной академии 1 декабря в 
13.30 областной центр по профилактике и борьбе со СПИДом прове
дет диспут-клуб с приглашением нарколога.

(Продолжение темы на стр.7)

ТТр>0 ^ллсол'бтл.ли. оло'ёо
О прошедшем в Новом Уренгое совещании по проблемам и перспективам раз

вития топливно-энергетического комплекса, в работе которого принимал участие 
президент России В.В.Путин, рассказал на встрече с журналистами губернатор 
Тюменской области Сергей Собянин.

- На совещании были подняты вопросы не только развития газовой отрасли, но 
и, по сути дела, развития нашего региона. Акценты, расставленные на встрече, вну
шают оптимизм в том, что и "Газпром ", и государство не устраняются от решения 
региональных проблем. Несмотря на разработку новых, менее затратных месторож
дений в Оренбурге и других регионах, Западная Сибирь остается базовой площад
кой для развития газовой отрасли в ближайшие годы, - с таких многообещающих 
слов начал пресс-конференцию губернатор.

Далее Сергей Семенович поведал о том, какие вопросы обсуждались на совеща
нии. Тон задал президент России, сообщив, что острая проблема реструктуризации 

"Газпрома" будет решаться в декабре на заседании правительства. Не менее острая тема, поднимавшаяся на встрече, - 
пересмотр цен на энергоносители. Низкая цена на газ подрывает экономический баланс, сбивает цены на дрхтие виды 
энергоносителей. Участники совещания, понимая, что цены на газ необходимо поднимать, все же пришли к выводу, что 
это не только политический, но и социальный вопрос. Как заверил Сергей Собянин, резких скачков в ценообразовании 
не предвидится. По сути, обсуждавшиеся на совещании темы можно свести к одной, самой главной - эффективность 
деятельности РАО "Газпром". Помимо вышеназванных поднимались также вопросы конкурентоспособности независи
мых газодобывающих компаний, инвентаризации имущества "Газпрома", ценовой политики РАО, перераспределения 
валютных поступлений от поставок газа на мировой рынок и контро.хя за валютными операциями. Своеобразным ито
гом совещания стал доклад председателя правления РАО "Газпром" А.Миллера, в котором обосновывалась необходи
мость разработки цельной федеральной программы развития западно-сибирского региона и "Газпрома".

ЛЯЛОрОО AoUJLp'H-lcA+VOlc'lA-M. 0Ю0р0Ч1сА.М.
Вчера в Боровском, на знаменитой и крупнейшей в Европе птицефабрике завершился 

всероссийский семинар-совещание, участники которого обсуждали проблемы своей важной 
отрасли и размышляли о том, как снова не оказаться на краю пропасти.

На семинаре с интересными и актуальными докладами выступили гости из разных горо
дов страны, специалисты-птицеводы, конструкторы, ученые, менеджеры, директора предприя
тий и крупные чиновники.

Речь шла о новых разработках, о внедрении в производство ресурсосберегающих техно
логий, достижениях в развитии птицеводства.

Гостям были показаны не только цеха птицефабрики, но и наисовременнейшие производ
ства ОАО "Тюменские моторостроители"
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ЭКОНОМИКА
Павел Предей и

конъюнктуры
йй^даго рынка нефти

Несмотря на то, что разговоры о 
неизбежности падения цен на нефть 
ведутся более года, экспонентное па
дение цены на нефть (на 12% за два 
дня) застало многих врасплох. Квази- 
стационарная и рефлексивная природа 
рынков обеспечивает смену взлетов и 
падений цен: если в декабре 1985 г. 
нефть стоила 27 долларов за баррель, 
то в феврале 1986 г, цена обвалилась 
и в июне 1986 г. она составляла 8-9 
долларов, к августу 1987 г. цена на 
нефть выросла до 18 долларов, а к 
октябрю 1988г снизилась до 9 долла
ров. История показывает, что любой 
взлет цены на нефть заканчивался це
ной в 8-10 долларов за баррель.

Возможно, организация стран- 
экспортеров нефти решила помочь 
мировым потребителям нефти сэконо
мить большие деньги: представители 
ОПЕК заявили о том, что Организа
ция отказывается от дальнейших по
пыток удержать цены на нефть от 
падения до тех пор, пока не входящие 
в картель страны-экспортеры не со
гласятся сократить объемы своего экс
порта. Возможно, цены на нефть, дос
тигшие в ноябре 2001 г. двухлетнего 
минимума в 17,2 долларов за баррель, 
будут продолжать падать на радость 
ее потребителям.

В свое время ОПЕК неоднократно 
включалась в ценовую войну, однако 
до последнего времени эти действия 
редко выходили за пределы самой 
Организации. Так, в 1982-1985 гг. 
ОПЕК пыталась манипулировать ми
ровым рынком через фиксированные 
цены на нефть. В то время некоторые 
страны-члены, стремясь преодолеть 
сокращение спроса на нефть, предла
гали покупателям секретные скидки. В 
конце концов, Саудовская Аравия, не 
прибегавшая к подобным хитростям, 

отреагировала на сокращение своего 
экспорта тем, что отпустила цены 
вниз, буквально залив рынок своей 
нефтью. В результате другие страны- 
члены Организации были вынуждены 
отказаться от злоупотреблений, при
няв ныне действующую систему квот 
нефтедобычи.

Министры стран-экспортеров не
фти, входящих в ОПЕК, 14 ноября 
2001 г. убедились в своем единодуш
ном желании уменьшить производство 
нефти иа 1,5 млн. баррелей в день. 
Однако окончательное решение может 
быть принято только в случае, если 
политику снижения квот поддержат 
другие крупнейшие страны-экспортеры 
нефти: Россия, Мексика и Норвегия.

В 2000 г. расстановка сил среди 
стран-производителей нефти, не вхо
дящих в ОПЕК, была следующей: 
США - 7,7 млн. баррелей в день, 
Россия - 6,5 млн. барр/д., Мексика - 
3,5 млн. барр/д., Норвегия - 3,4 млн. 
барр/д., Китай - 3,2 млн. барр/д., 
Канада - 2,7 млн. барр/д., Великоб
ритания - 2,7 млн. барр/д.

ОПЕК хочет склонить ведущие в 
этой области страны к согласованному 
сокращению квот на 500 тыс. барр/д, 
но пока это сделать чрезвычайно 
сложно. Например, заявление Мекси
ки о сокращении экспорта нефти на 
100 000 барр/д. является очень серь
езным жестом: совокупный экспорт 
этой страны с января по сентябрь 
2001 г. составил 1,7 млн. барр/д., и 
предложенное сокращение отнимет 
примерно 6% от всего объема нефте
добычи. Сокращение, на которое ре
шилась Мексика, эквивалентно в про
центном отношении урезанию квот, о 
котором договорились министры 
ОПЕК. Теперь мексиканское прави
тельство присоединяется к хору голо

сов, убеждающих упорствующие дер
жавы предпринята аталогнчные .меры.

'Прошлое наглядно показывает, 
что борьба за рынок ведет ..мпнь к 
потерям”, - заявил на прошлой неделе 
министр нефтяной
Саудовской Аравии Али Найми. Оче
видно, что он обращал свою речь к 
России, нефтедобыча которой з этом 
году выросла на 500 тыс. баррелей а 
день. В ответ на предложение ОПЕК 
удержать падение иен Россия умень
шила свой экспорт всего на 30 тыс. 
баррелей в день. Это было "крохот- 
ное сокращение на фоне ежедневной 
не^тдобычи России а размере 7 мж. 
баррелей.

"Никто не вправе требовать от 
нас снижения экспорта , - считает 
российский И| ' ■ ■ ниши Ми и *
Касьянов. Сегодня Россия стоит пе
ред серьезной днлешизн. Будучи вто
рым по величине экспортером нефти 
в мире, она существенно выиграла 
из-за проведенных ОПЕК сокраще
ний нефтедобычи. Но если Органи
зация все же начнет ценовую войну, 
то это нанесет серьезный удар по 
быстро растущей российской эконо
мике. Хотя для Россия экспорт не
фти имеет меньшее значение, чем для 
стран ОПЕК, доходы от него прино
сят 25% от всех экспортных поступ
лении, еще 25% приносит экспорт 
природного газа, цены на который 
привязаны к ценам на нефть. Кроме 
того, налога иа продажу нефти со
ставляют 15-20% доходной части 
бюджета России.

Ситуацию дополнительно ослож
няет тот факт, что в настоящее время 
нефтедобыча в России находится в 
руках частных владельцев, которые не 
всегда беспрекословно подчиняются 
решениям правительства.

Например. крупнейшая ^сспйская 
нефтяная компания ЛУКОЙЛ поло
жительно смотрит на возможность 
сокращения нефтедобычи: объемы ее

>:->;:сйс ,;счг: -
точно стабильны. а наибол^? перспек
тивные разработан .ЛМчОИЛ ведет в

■ ; л • ■. '.г : стисх. как
Казахстан. которые пока не подпада
ют а сферу 1штересов ОПЕК.. Другие 
компании. среди которых вторые по 
величине промзвадите.ш нефти 
ЮКОС и СИБНЕФТЬ, не желают 
идти на сокращения нефтедобычи. так 
как в настоящее время объемы их 
производства быстро растут. Распрос
транено мнение, что ржашские не
фтяные компании начнут беспедюитася 
о деньгах только после еимження цены 
на нефть до 10-13 долларов за бар
рель. Это связано с тем, что запасы 
наличности (остатков на расчетных и 
текущих счетах) каждой российском 
нефтяной компании колеб;Ш1тоа от 2 
до 9 млрд. долларов.

Как дом-» продлится снижение 
цен на нефть, во многом будет зави
сеть от того, начнет ли ОПЕК цено
вую воину (продажу нефти по ценам, 
неприелыемым для его конкурентов). 
Тем не менее отказ от новых сокра
щений нефтедобычи неизбежно приве
дет к дальнейшему' падению цен.

По результатам исследования 
Центра глобальных исследований в 
обасти энергетики, в первой половине 
будущего года цены опустятся ниже 
17 долларов за баррель. В этом случае 
доходы от нефтяного экспорта стран- 
членов ОПЕК сократятся с 170 млрд, 
долларов в текущем году до 121 млрд, 
долларов в 2002 году.

По мнению директора Междуна
родного агентства по энергетике 
Р.Придала, опасаться долномасштаб- 

нйго крахз дафшнаго рынка ке стоит 
из-за присутствия задержанн-ото .рнс- 
ка” для спроса.

Наиболее сильно сокращение 
таж может ударить да Саудовской 
Дяината, крупнейшему производителе 
нефти з мире. государственный долг 
которой превышает валовый внутрен
ний продукт: сокращение ее экспорта 
в будущем году может составить до 
16 млрд, долларов.

При этом единственной страной, 
предпринявшей меры предосторожнос
ти перед лицом душнейшего сокраще
ний спроса на нефть, пока остается 
Пран, недавно создавший специаль
ный нефтяной стзбадмзацдаиный фонд 
в размере 10 млрд. долларе®.

В этаж условиях ОПЕК призыва
ет всех нро14зводнте.\ей нефти объе- 
дант» свои усилия на определенное 
время, на полгода. год или полтора, 
др тех пор. вока мировая экономика 
не вернется к нормальным темпам ро
ста". Если этого не произойдет, то 
цены на нефть .продолжат путь вниз, 

пда же за ними последую! п 
декады России и стран ОПЕК: рез
кое падение цен, прежде всего, ударит 
по тем странам, где добыча нефти 
обходите» дороже.

Аналитики карте.1» надеются, что 
низкие цены заставят производителей, 
не входящих в ОПЕК, первыми выб- 
ресита белый флаг и согласиться на 
требования Организации, которая в 
свою очередь отказалась осуществлять 
какие-либо сокращены нефтедобычи 
без поддержки других стран-экспорте
ров.

Ни- жив цены на нефть чрезвычай
но выгодны для глобальном экономи
ки, но для нефтяной индустрии это 
будет означать падение инвестиций и, 
в конце концов, длительную волатиль
ность цен. когда спрос и предложение 
начнут двигаться по спирали.

Существует мнение, что от России 
не удастся добиться согласия на серь
езное сокращение не^ггедобычн. Так, 
во время краха нефтяных цен в 1998- 
1999 гг. России пообещала сократить 
свой экспорт нефти на 7%, однако 
добыча нефти в стране выросла в 
1999 году, и экспорт увеличился на 
400 000 барр/д.
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В понедельник в областной научной библиотеке прошла 
выставка, посвященная краеведческой литературе сельскохо
зяйственной тематики и юбилею журнала "Тюменский аграр
ный вестник", которому исполнился ровно год. До этого вре
мени за всю историю Тюменского края агропромышленный 
комплекс не имел собственного профессионального периоди
ческого издания. На страницах этого журнала освещаются 
проблемы сельского хозяйства, ведутся научные дискуссии, 
пропагандируется передовой опьгг работы на земле. В рамках 
выставки состоялся "круглый стол" - "Информационное обес
печение АПК и аграрная журналистика". Ж

Над вЫПуСК0Л1 Ра6°тали: 7/.Фмл(Ш1ов. И.Гецевич, О.Иванус

Ho^OC/vmU. OJKDVl OwpOicOlA,

© На минувшей неделе телекомпания "Ладья" 
отметила свой первый юбилей. Редакция нашей 
газеты присоединяется к тысячам поздравлений, 
которые прозвучали в адрес коллег.
® В Государственном областном театре драмы и 
комедии скоро премьера - юбиляр этого года 
В.Орел будет играть в необыкновенном бенефис
ном спектакле "Контрабас". Аплодисменты пуб
лики прозвучат 21 декабря.
® Вице-губернатор Тюменской области В.Яку
шев встретился с делегатами, которые представ
ляли Тюменскую область на Всероссийском 
Гражданском форуме.
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Митинг, посвященный отправке призывников Тю
менской области в ряды Вооруженных сил РФ, состо
ялся на областном сборном призывном пункте. Он был 
организован комитетом по делам молодежи и туризму 
администрации области, областным военкоматом и уп
равлением по молодежной политике, физической куль
туре и спорту администрации Тюмени. Среди участни
ков - представители городской и областной админист
рации, нестареющие ветераны Вооруженных сил и пе
чальные матери новобранцев. До конца декабря этого 
года управление по молодежной политике, физической 
культуре и спорту администрации Тюмени будет орга
низовывать мероприятия для призывников, уходящих в 
армию, еженедельно. По вторникам воспитанники под
ростково-молодежных клубов города Тюмени будут 
выступать на областном сборном призывном пункте с 
концертными программами, а по четвергам Тюменский 
молодежный социально-деловой центр для иногородних 
призывников будет проводить экскурсии по городу.

ОБЗОР РЫНКОВ
за 12 - 17 ноября 2001 года

МВФ снизил свой иропюз эко
номического роста для США, Ев
ропы, Японии и ост&Мэйого hflipa в 
текущем и будущем году. Дчя ми
ровой экономики МВФ снизил 
прогноз роста в 2001-2002 it. до 
2,4%. что на 0.2% ниже предыду
щих прогнозов для этого года, и на 
1,1% - для 2002 г. При этом в 
2000 г. рост мировой экономики 
составил 4,7%.

На 17 ноября 2001 г. курс 
евро-доллар составлял 0,884, дол
лар-йена - 122.9, английский фунт- 
доллар - 1,427. Курс российского 
рубля к доллару США составил 
29,78 (+0,07 руб. за неделю), 
курс рубля к евро - 26,28 (-0,6% 
за неделю).

Цена на золото по состоянию 
на 17 ноября 2001 г. незначительно 
снизилась и составила 275,3 дол^л./ 
унц. (-0, 7% за неделю), цена на 
серебоо составила 4,12 долл./унц. 
(+0,/о за неделю).

Цены на биржевые товары на 
прошедшей неделе оставались на 
прежнем уровне, цена на нефть зна
чительно снизилась: цена на палла
дий составила 318 долл./унц (-,6% 
за неделю), цена на платину' - 418,5 
долларов (-0,3% за неделю), цена 
срочных контрактов на поставку 
нефти сорта Brent составила 17,6 
долл./баррель.

На прошедшей неделе мировые 
фондовые рынки продолжили свой 
рост: немецкий фондовый индекс

DAX вырос по итогам недели на 
3,1% до отметки 5062,6 пунктов, 
французский фондовый индекс САС- 
40 вырос на 1,6% до отметки 4587,3 
пунктов. По итогам недели американ
ский фондовьщ индекс Dow jonc-s IА 
вырос на 2.5% до отметки в 9853, а 
фондовый индекс NASDAQ - на 
3,8% до отметки 1898.

В результате экспонегггного сни
жения цены нефти и значительной 
перекупленвости российский фондо
вый рынок по результатам прошед
шей недели значительно обвалился: 
фондовый индекс Р ГС составил 
212,7 пушктов (-5,6%). Цены на 
акции РАО "ЕЭС" проявили наи
большую устойчивость при падении 
российского фондового рынка, цена 
пятничного закрытия акций РАО 
"ЕЭС" составила 3,72 рублей 
(-1,2% за неде/ао). .Акции нефтяно
го сектора: за прошедшую неделю 
цены на акции ОАО "Сургутнефте
газ" снизились на 10,7% (цена пят
ничного закрытия составила 7,33 
рублей за акцию), цены на акции 
ОАО "Лукойл" снизились на 15,3% 
(цена пятничного закрытия - 323,3 
рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" на 
прошедшей неделе не изменились, 
цена пятничного закрытия составила 
13,9 рублей за акцию. Акции ОАО 
"Ростелеком" вновь оказались значи
тельно лучше рынка, цена пятничного 
закрытия составила 21,46 рублей за 
акцию (-2% за неделю).

В
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Впервые увидев Тамару Иванов

ну Сухорукову, возникло ощущение, 
будто знаешь этого человека лет сто, 
даже нет - тысячу. Как ни пытался я 
соблюсти официальность и дистан
цию, ничего не получалось. Уже че
рез пять минут разговора с ней почув
ствовал себя молоденьким несмыш
леным абитуриентом и захотелось 
вновь пережить занятия на подгото
вительных курсах, предэкзаменаци
онное волнение и первый год универ
ситетской жизни. А про себя подумал 
- повезло абитуриентам, их встреча
ет человек, которому небезразлична 
судьба будущих студентов ТюмГУ.

- А меня все знают, - начала Тамара 
Ивановна. Где бы я ни была, в какой бы 
корпус ни пришла - всегда со мной здо
роваются. Ребятишки-абитуриенты це
лый год здесь. Целый год мы с ними, 
тридцать преподавателей. Самых веду
щих преподавателей вуза. Все доценты, 
кандидаты наук. Правду скажу, квали
фикации высочайшей: С’.Н. Бурова, В. А. 
Закревская, В.П. Иванаева, В.В. Криво
лапова, В.М. Кружинов, И.А. Култыше- 
ва, И.Д. Латфулина, Н.Н. Лебедева, Л.Н. 
Мадяева и т.д. Представь себе, какое ог
ромное хозяйство. Настоящий нулевой 
факультет. И я руковожу им уже двад
цать один год. А в университете - трид
цать первый год. Окончила с отличием 
географический факультет. И как меня 
оставили на кафедре, так и работаю.

- Не можете «развязаться»?
- Не могу. В 1964 году впервые пере

ступила порог педагогического института и 
так до сих пор работаю, работаю, работаю.

- По себе знаю - университет за
тягивает.
- Точно, затягивает. Я не мыслю свою 

жизнь без любимого вуза. Смогла бы где- 
то так долго работать? Вряд ли. Кстати, 
и преподавательский коллектив подго
товительных курсов стабилен - все ра
ботают со мной уже двадцать лет.

ДЕКАН НУЛЕВОГО ФАКУЛЬИА

ГОСТИНАЯ j

Не открою секрета, если скажу, что 
курсы наши существуют на коммерческой 
основе. Еще в 1990-м году Свердловский, 
Петрозаводский и Тюменский госунивер- 
ситеты вышли с предложением о перево
де на хозяйственный расчет. Помню, раз
рабатывала положение, ездила в Москву 
за решением. В то время Г.Ф. Куцев 
работал заместителем министра образова
ния. Знаешь, когда я приехала и сказала, 
что я из Тюменского государственного уни
верситета, сразу же ко мне проявили осо
бое внимание. И хорошо, что ТюмГУ на
зывают «кущевским вузом». Прихожу я в 
газету давать объявление или в школу, обя
зательно говорю, что я из университета. 
Спрашивают - из какого? Отвечаю - из 
«куцевского» университета, все вопросы от
падают. По другому начинают с тобой го
ворить, относиться к тебе, улыбаться. Пре
стиж у университета высокий, и мы стара
емся держать марку на подготовительных 
курсах. По сравнению с подготовитель
ными курсами в других вузах, у нас обуча
ется больше всего абитуриентов. Только 
в Тюмени больше тысячи. Это хорошо, 
что сейчас появилась развитая система фи
лиалов, а раньше свыше трех тысяч слу
шателей посещало курсы. У каждого вуза, 
знаешь, свой абитуриент. Я даже позво
ляю старшеклассникам прийти, послушать 
лекции, чтобы они сравнили уровень своих 
учителей, школьный уровень с уровнем пре
подавания в вузе. Они послушают и гово
рят - на курсах лучше готовят. Все, боль
ше никакой рекламы не надо. То есть мы 
деньги с абитуриентов не зря берем. За 
это отдаем им все, что мы знаем, сполна.

- Вы сказали, у каждого вуза свой 
абитуриент. И какой он - абиту
риент ТюмГУ? Как вы его рас
познаете?

- Если человек решил поступать в вуз 
- его не переубедишь. Но наш абитури
ент ценит качество, вплоть до мелочей. Он 
ходит на факультеты, сравнивает препода
вателей разных вузов, внешний вид зданий. 
Тот, кто поступает к нам, делает осознан
ный выбор. Часто достаточно одного взгля
да на внутреннюю чистоту помещений, по
рядок, уют, чтобы решить в пользу Тюмен
ского государственного университета.

- Тамара Ивановна, расскажите 
немного о себе. Почему выбрали 
профессию географа?
.г Люблю природу, людей, люблю все 

живое. На даче у меня полно цветов, да и 
в школе нравились география, биология. 
Не перестаю улыбаться. Мне всегда го
ворят, что мой кабинет - комната психо
логической разгрузки. Всех, кто прихо
дит ко мне, выслушаю, напутственное слово 
скажу, никогда не позволяю себе ругать
ся. Даже студенты меня обожают, пото
му что для них я как мать родная.

- А кто ваши родители?
- Мама работала директором шко

лы, преподавала математику, тридцать 
семь лет отдала школе. Папа - началь
ник почтового отделения. Училась хо
рошо. В семье было четверо детей. Се
стра Лидия Ивановна тоже работает в 
университете. В общем, все хорошо. Вы
растила двоих сыновей.

- Как у вас в жизни все складно.
- Обычная судьба. Не все складно 

было. Мужа рано потеряла.
- После окончания университета 
как полагается: аспирантура, кан
дидатская...
- Да нет, не успела. На руках уже 

двое детей. Проблемы навалились. Не
удачно у меня сложилась научная карье
ра. Доброму человеку никогда не везет.

- Но глядя на вас, жизне
радостную, полную энергии, 
не подумаешь, что судьба 
вам выпала нелегкая. Напе
рекор судьбе не унываете?
- Я сильный человек. Умо

юсь слезами, встаю и иду даль
ше. Оденусь красиво, сделаю 
прическу и улыбаюсь. Даже ког
да муж лежал уже парализован
ный, никто не знал о моем горе. 
Надо находить в себе силы жить. 
Надо уметь выйти с достоин
ством из любой жизненной си
туации. Надо радоваться каж
дому новому дню и любить лю
дей. Я и коллег своих этому учу. Ситу
ации разные бывают. Кто-то не знает, 
где расположены курсы, и вот их посы
лают из корпуса в корпус - университет 
ведь огромный и расстояния немалень
кие. К нам после этого приходят злю- 
щие-презлющие. Я говорю, предложите 
чаю, поговорите, узнайте, чего хотят. Не
которые после этого возвращаются с цве
тами, благодарят.

- А абитуриенты, которые посеща
ют курсы, чем больше всего интере
суются? К чему у них душа лежит?
- Ко всему новому. Открыли специ

альности - налогообложение, социология, 
обществознание, сразу число абитуриен
тов, желающих получить эту специальность, 
увеличилось. Как всегда лидируют юрис
пруденция, финансы, но и географический, 
биологический, физический тоже. Мень
ше всего абитуриентов записывается на 
факультет физической культуры.

- А из тех, кто посещает подгото
вительные курсы, каков процент 
поступающих?
- Выверяем прямо по фамилиям за-

Г

численных. Конечно, не все сто процен
тов поступают, но, как правило, 80-90,% 
становятся студентами университета.

- А медалисты у вас занимаются?
- Как раз претендующие на медаль к 

нам очень хорошо ходят. Из гимназий 
особенно много абитуриентов. Целыми 
классами посещают курсы. Приезжают 
из Каскары, Червишево, Борового, Кула
кове, Онохино и других поселков.

- Сколько всего заявлений подали 
в этом году?
- Пока 700. А еще в феврале начнут

ся курсы, летом перед поступлением будем 
набирать. В общем в год - 1500 человек.

- Абитуриент изменился? Зачем 
поступают - чтобы профессию по
лучить, знания или ради того, что
бы еще пять лет проболтаться?
- Те, у кого обеспеченные родители, 

курсы не посещают. Зачем? Мама с па
пой место купят. К нам приходят абиту
риенты, кто стремится поступить на бюд
жетное место. Они заинтересованы в по
лучении специальности. К нам идут хо
рошие дети. Дети, у кого, по проведенному
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Инструкция для учащихся
Х?€т состоит из частей А и В. На его выполнение 

отводится 120 минут. Задания рекомендуется вы
полнять по порядку, не пропуская ни одного, даже 
самого легкого. Если задание не удается выполнить 
сразу, перейдите к следующему. Если останется 
время, вернитесь к пропущенным заданиям.

Часть А
К каждому заданию части /1 дано несколько от

ветов, из которых только один верный. Выбери
те верный, но Вашему мнению, ответ. В бланке 
ответов под номером задания поставьте крес
тик (X) в клеточке, номер которой равен номеру 
выбранного Вами ответа.

А 1. Сторонником теории «общественного до
говора» был:

I) Т. Гоббс 2) Л. Фейербах 3) Т. Мор 4) Ф. Энгельс
А 2. Гегель определял как «систему всесторон

ней зависимости», где «пропитание и благо еди
ничного лица и его правовое существование пе
реплетены с пропитанием, благом и правом всех, 
основаны на них и лишь в этой связи действи
тельны и обеспечены»:

1) государство 2) община
3) гражданское общество 4) семья
А 3. Ключевая категория марксистской концеп

ции исторического прогресса:
1) культура 2) разум 3) общественно-экономи

ческая формация 4) цивилизация
А4. Сфера взаимодействия природы и общества, 

в которой люди на основе познанных законов на
правляют и контролируют ход природных процес
сов в соответствии со своими потребностями и 
возможностями природы, - это:

1) биосфера 3)религия
2) ноосфера 4) экосистема
А 5. Концепция, которая указывает на решаю

щую роль природного фактора в жизни людей, 
называется:

I)трудовая теория 2)социальный дарвинизм
3) географический детерминизм 4) материализм 
А 6. Общественно-экономическая формация - это:
1) тин общества, основанный на определенном 

способе производства
2) совокупность проявлений культуры
3) система ценностей общества
4) определенный тип общества, взятый в един

стве всех его с торон и сфер 

А 7. Коренной качественный переворот во всей 
социально-экономической и политической струк
туре общества - это:

1) реформа 2) эволюция
3) промышленный переворот 4) революция
А 8. Верны ли суждения:
А. Цивилизация - это совокупность уникальных 

проявлений общественного порядка, отличающая 
одну историческую общность людей от других

Б. Цивилизационный подход ставит в центр 
исследования человеческую деятельность и че
ловека:

1) верно только А 2) верно только Б
3) верно А и Б 4) оба суждения неверны
А 9. К индустриальному обществу относится 

признак:
1) самая главная проблема - обеспечение насе

ления продовольствием
2) доминирование аграрного уклада
3) господство сословной иерархии
4) автоматизация производства
А 10 (.Гражданское общество характеризуется 

тем. что (укажите правильное сочетание):
A. Возникло вместе с появлением государства
Б. Связано со свободой экономического выбора
B. Не может существовать без частной соб

ственности
Г. Опирается на властно-вертикальные связи в 

обществе
1) АБВ 2) БВ 3) БВГ 4) Все перечисленное
А II. Скачок в развитии производительных сил 

общества, переход их в качественно новое состо
яние на основе коренных сдвигов в системе науч
ных знаний - это:

1) промышленный переворот
2) научно-технический прогресс
3) научно-техническая революция
4) индустриализация
А 12. В современном мире к глобальным можно 

отнести проблему:
1) религиозных конфликтов 2) сырьевую
3) развития торговых связей 4) развития стран 

СНГ
А 13. Понятие «индивид» обозначает:
1) единичного конкретного человека, рас

сматриваемого в качестве биосоциального су
щества

2) любого, кто принадлежит к человеческому 
роду, поскольку обладает присущими всем людям 
свойствами н качествами

3) субъекта сознательной деятельности, обла
дающего совокупностью социально значимых 
черт, свойств и качеств, которые человек как 
субъект реализует в общественной жизни

4) социальную индивидуальность, неповтори

мость. которая формируется в процессе воспита
ния и деятельности человека под влиянием конк
ретной социокультурной среды

А 14. Отличием деятельности человека от 
жизнедеятельности других живых существ яв
ляется:

1) инстинктивное поведение
2) эмоциональное переживание
3) целеполагание
4) подражание
А 15. Способность личности производить нрав

ственный самоконтроль, самооценку своего по
ведения - это:

I) самореализация 2)страх
3) ответственность 4) совесть
А 16.Тип мировоззрения, отличительная осо

бенность которого состоит в разработке теоре
тически и фактически обоснованной картины 
мира:

1) обыденный 2) научный
3) религиозный 4) гуманистический
А 17. Психические проявления человека, отно

сящиеся к сфере сознательного (укажите правиль
ное сочетание):

A. Благородное намерение
Б. Целенаправленное припоминание
B. Панические действия
Г. Точное понимание
1)АБВ 2) БВГ 3) АБГ 4) Все перечисленное
А 18. Верны ли следующие суждения:
А. При создании теории используются формы 

чувственного познания
Б. При создании теории используются формы 

рационального познания
I) верно только А 2) верно только Б
3) верно А и Б 4) оба суждения неверны
А 19. Теоретическое знание соответствует при

знакам (укажите правильное сочетание):
A. Имеет дело с гипотезами, идеями, концеп

циями
Б. Связь с действительностью носит опосредо

ванный характер
B. Постигает внутренние, скрытые связи и от

ношения
Г. Ис отличается от эмпирического знания
I) АБВ 2) БВГ 3) АБГ 4) Все перечисленное
А 20.Основным и решающим критерием исти

ны является:
I) непротиворечивость 2) очевидность
3) признание большинством 4) практика
А 21. Под словом «культура» изначально подра- 

зумевалось(псь):
1) способы обработки земли
2) правила поведения в обществе
3) создание искусственной природы

4) способы производства новых знаний
А 22.К материальной культуре относится:
1) картины 2) научные открытия
3) компьютеры 4) учебные программы
А 23. Религия обладает функцией:
1) мировоззренческой 2) регулятивной
3) терапевтической 4) все указанное выше
А 24. Верны ли следующие суждения:
А. Религия есть система взглядов, в основе ко

торых лежит понятие священного, святого
Б. Религия есть одна из свойственных культу- 

ре форм приспособления человека к окружаю
щему миру, удовлетворения его духовных по
требностей

I) верно только А 2) верно только Б
3) верно и А. и Б 4) оба суждения неверны
А 25. «Золотое правило» нравственности утвер

ждает принцип:
1) Разумного эгоизма
2) Живи сам - давай жить другим
3) Твои поступки не должны противоречить 

интересам большинства
4) Поступай с другими так. как ты хотел бы. что

бы они поступали с тобой
А 26. К основным факторам экономического 

производства относятся (укажите правильное со
четание):

А) Капитал Б) Труд В) Ценообразование Г) Сред
ства труда Д) Земля

1)АБВГ 2)АБВД
3) АБГД 4) Все перечисленное
А 27. Исчерпывающая характеристика экономи

ки как хозяйства включает в себя (укажите пра
вильное сочетание):

A) Производство Б) Распределение
B) Стоимость Г) Обмен Д) Потребление
1) АБВ 2) АБГД 3) АВГД 4) Все перечисленное
А 28.Для рыночной экономики характерно (ука

жите правильное сочетание):
A. Самостоятельность предпринимателей в воп

росах производства
Б. Стремление производителей произвести то

вары с наименьшими затратами производства, 
получив при этом больше прибыли

B. Преобладание государственных предприятий
Г. Действие участников рыночного процесса на 

основе прав частной собственности
I) АБВ 2) БВГ 3) АБГ 4) Все перечисленное
А 29.При получении ссуды под залог земельно

го участка необходимо воспользоваться услугами 
банка:

1) Сбербанка 2) Ипотечного
3) Инвестиционного 4) Центрального

Продолжение следует



мною опросу, родители малообеспечены. 
Дети из рабочих и интеллигентных семей. 
Они за плату приходят получать знания.

- А плата недорогая?
- Из всех вузов города у нас самые 

доступные иены. А кроме того, нет никаких 
льгот: подготовительным курсам не выде
ляют бюджетных мест, мы не проводим дос
рочные вступительные экзамены.

- А не боитесь такой рекламой спуг
нуть абитуриентов?
-Да вы что. Нет. конечно.

- Но Нефтегазовый университет по
шел иной дорогой. Подписывает со 
школами договоры, организует пря
мо в школе специализированные клас
сы. На подготовительных курсах в 
нефтегазовом существуют льготы для 
детей из малообеспеченных и много
детных семей - они обучаются на кур
сах бесплатно. Те, кто посещает кур
сы, имеют, по меньшей мере, не
сколько попыток стать студентом 
Нефтегазового университета.
- В Нефтегазовом университете на

бор вступительных экзаменов значительно 
меньше. А у нас сдают и географию, и ма
тематику, и биологию, и русский язык, и 
химию, и другие предметы. Да и недостат
ка в абитуриентах мы нс испытываем.

Интересная деталь: преподаватели кур
сов именно у нас находят своих будущих сту
дентов, талантливых ребят. Иногда с курсов 
доводят до защита диплома. И признаются 
мне, что гораздо интереснее работазъ с аби
туриентами, чем со студентами. Г 1отому что 
в глазах абитуриентов еще горит тот таин
ственный огонек, еще не пропала тяга к по
знанию, они еще занимаются с удово.льстви- 
ем. Преподаватель видит отдачу от своего 
труда. И надо сказать, слушатели подгото
вительных курсов наравне со студентами уни
верситета пользуются всеми правами. Они 
уже наши, родные, только пока нс поступили. 
Даже участвуют в '(Студенческой весне».

ОПРОС«ПОЧЕМУ ВЫ РЕШИЛИ ПОСТУПАТЬ В ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ?»
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- Потому что с моей точки зре
ния все остальные вузы Тюмени 
в подметки не годятся ТюмГУ.

Веня

- Я поступаю для того, чтобы 
получить юридическое образова
ние. стать лучшим судьей в горо
де и навести порядок в стране. 
Клянусь, если успешно поступлю 
и окончу университет, дети смо
гут спокойно выходить на улицу.

Лени, гимназия Хе 16

- ТюмГУ мне нравится. Я его 
люблю и хочу получить высшее 
образование.

Анастасия, школа Хе37

- Это прес • ижно! Очень хочет ся 
жить в Тюмени и. естест венно, по
лучать качесч венные знания, заво
дить новые знакомства... Класс!!!

Ольга

-ТюмГУ -самый престижный 
вуз в Тюменской области, в нем 
дают хорошие знания.

Денис

-Такнадо! Мне мама сказала!
Артем

- Это в основном гуманитар
ный вуз, что меня и привлека
ет. Мои друзья, кто учится 
здесь, хорошо отзываются о ка
честве профессиональной под
готовки.

Ира. школа Хе42

- Хочу получить качественное 
высшее образование, а не учить
ся ради диплома.

Юля

- В ТюмГУ самые лучшие пре
подаватели и рекгор. который за
ботился о студентах.

Андрей, школа АЪ22

- В ТюмГУ есть эколого-гео- 
г рафи чески й факультет, а гео
графия мне интересна. Она ок
на i ываег не узкий спект р нал к, 
а широкий круг научных дис
ки пл ин.

Владимир, школа Хе22

- ТюмГУ - это кру го. ТюмГУ - 
это класс. Это стильно, престиж
но, и он любит всех нас!

Марина

- Я поступаю в ТюмГУ, пото
му что именно в этом учебном 
заведении есть факультет, на 
котором давно хочу обучаться. 

Я мечтаю поступить в ТюмГУ 
только потому, что хочу сюда 
поступить. А как сказал Р.Бах: 
«Человеку никогда не дается 
желание без того, чтобы не да
вались силы осуществить его».

Марина, школа Х»29

- Хочу стать экологом, объез
дить всю Россию, исследовать ее 
природу.

Наташа, школа Лё43

- Во-первых. ТюмГУ - самый 
престижный университет. Во- 
вторых. здесь имеются такие 
факультеты, которых нет в дру - 
гих вузах города, и конкурс 
меньше, чем. например, в 
ТГНГУ.

Наталья, школа X. 5

- Это престижно, да я и сам 
всегда хотел быть юристом. 
Плюс еше моя подруга гоже по
ступает в ТюмГУ. А если поду
мать. то это лучшее высшее 
учебное заведение в Тюмени.

Алексей, гимназия Asl2

- А больше поступать некуда. 
В техникум всегда посту пить ус
пею.

Ольга, школа .М2 5

- Потому что здесь я могу по
лучить желаемую профессию, 
не уезжая из родною города. Да 

и просто интересно.
Василий, школа .М20

- Средн множества вузов Тю
мени ТюмГУ мне больше всего 
понравился. ТюмГУ - это друж
ная семья и высокий уровень 
образования.

Миша, Онахинская средняя 
шкала

-Я поступаю в ТюмГУ. пото
му что в этом университете смо
гу показать все. что умею. А 
еше здесь учатся мои друзья, и 
подготовительные курсы недо
рогие.

Ольга. школа Уг64

- В ТюмГУ очень большой 
выбор факультетов и специаль
ностей. И насколько я смогла 
убедиться, посещая подготови
тельные ку рсы. преподаватели 
университета доступно и инте
ресно подают сложнейший ма
териал.

Наталья, шкала .№29

- Поступить в ТюмГУ - мечта 
моей жизни.

Таня, школа Хе 68

-Диплом ТюмГУ предостав
ляет больше возможностей по
лу чиI ь хорошую. нрестижну ю. 
в ысокооп, гачн ваему ю работ у.

Татьяна, гимназия Хе 16

И. Филатов

Т)орогал Елена Игоревна
Осень 1998 года. Я спешу во Дворец —_ Дена много работала. В театре рок-one-

КОНКУРС БУДУЩИХ ЖУРНАЛИСТОВ J

детского творчества. Накануне Артур 
Валерьевич Альховский попросил .меня 
прийти с какой-нибудь подготовленной 
песней. Причем не объяснил мне, зачем 
это нужно и какую именно песню приго
товить. В общем, информации я получи
ла ноль и волновалась до д[южи в ногах.

1\4ы поднялись по лестнице и оказа
лись перед железной дверью. Постучали. 
Открыл нам огромный, как мне тогда по
казалось, мужчина. Поздоровался, улыб
нулся и пропустил нас в темный кори
дор. За спиной со страшным грохотом 
закрылась все та же железная дверь.

В комнате, которая оказалась в кон
це темного коридора, ждала нас очень 
красивая женщина: роскошные темные 
волосы рассыпались по спине и плечам, 
большие темные глаза смотрели строго, 
но с интересом. Она встала, поздорова
лась, улыбнулась, а Артур Валерьевич 
весело сказал: «Лена, это - Люда. По
слушай ее. пожалуйста!». Сказал и ис
чез. Я, успокоенная веселой атмосферой, 
царящей в этих помещениях, но страш
но волнуясь, спела песенку и... оказа
лась в классе вокала педагога Елены 
Игоревны Надеиной, в студии ЭВИС 
Виктора Валерьевича Колпакова (того 
самого мужчины, что открыл нам дверь).

- Музыка в моей жизни появилась в 
15 лет, - так начала свой рассказ Елена 
Игоревна.

Тогда она училась в школе N 4. была 
активисткой в комитете комсомола, от
вечала за культурно-массовую работу. 
А потом пришла во Дворец пионеров, в 
«ВЕГУ», в отряд «ЮВЕНТА». Там же, 
во Дворце, в это время были и Артур 
Альховский, Галина Кузьмичева, Констан
тин и Артем Фирсовы. Там же она по
встречала своего будущего мужа - Сер
гея Надеина. А вожатым ее отряда был 
Павел Суворов, который вел кружок ав
торской песни. Позже образовалось трио 
«Маленький оркестрик». В его составе 
были: Елена Надеина, Юлия Шаламова. 
Паве,\ Суворов. Это было поистине звез
дное трио. Они объездили многие горо
да: Сургут, Нефтеюганск, Мурманск... Но 
настоящей кульминацией творчества 
«Оркестрика» стала победа на Грушин
ском фестивале. И все эта разъезды они 
совмещали с учебой в школе.

■' , э 4 f Яг
Елена Надеина

После окончания школы Лена посту
пила в Тюменское училище искусств на 
факультет академического вокала. Про
учившись год, вышла замуж и вместе с 
мужем, студентом академии гражданс
кой авиации, уехала в Ленинград. Реб
ром встал вопрос об образовании. Пос
ле блестящего прослушивания на под
готовительное отделение эстрадного во
кала, Лена получила рекомендацию в 
университет музыкального искусства. 
Здесь и проучилась 4 года. Первым 
преподавателем и человеком, привившим 
любовь к джазу, была Анна Зиновьевна 
Вавилова. На втором курсе ее сменила 
Ольга Петровна Бычкова, с которой 
Плена Надеина дружит до сих пор.

Параллельно с учебой в университете 

ры играла в спектаклях Лопе-де Вега. 
В одном из них - Чудеса пренебреже
ния- - она сыграла главную роль. А в 
музыкальную студию «Ля-Диез . где 
Е. Надеина работала, пока жила в Пите
ре, ее зовут до сих нор. Даже в КВН 
играла в составе команды университета 
ЭКОНОМИКИ И фин НК < В, ОТ! I Ч1Я I : >КЗ Л

В 1995 году участвовала в конкурсе 
Ялта-Москва-1 ранзнт . Несмотря на 

то, что была на шестом месяце беремен
ности, блестяще сдала госэкзамсмы н уеха
ла в Тюмень, где и родился сын Саша. 
После его рождения прошло только 4 
месяца, а его мама уже прошла отбор на 
место солистки ансамбля Круиннг- 
Джаз , который сегодня известен в на
шем городе. Так началась карьера певи
цы в Тюмени. А в один прекрасный день 
в ней увидели и преподавателя. Виктор 
Валерьевич Колпаков предложил Елене 
Игоревне попробовать себя в роли педа
гога в эстрадно-вокально-инструменталь
ной студии ДДТ. И слава Богу, что уго
ворил. В этот период мы с ней и позна
комились, поэтом}' все дальнейшие собы
тия описываю как свидетель.

Меня всегда восхищали терпение и 
упорство Плены Игоревны. Для того, 
чтобы научить нас, учеников, всем азам 
вокального мастерства, сил нужно ой, 
как много!

Время шло, и мы стали приличнее. Пле
на Игоревна удивляла нас тем, с какой 
тщательностью подбирала репертуар каж
дой из нас. Большинство песен, которые 
мне приходилось петь, она «отметала», а 
вместо них предлагала другие. На мой 
недоуменный вопрос:»Почему?» - она 
кратко отвечала: «Не твое!». Со време
нем я привыкла и стала сама понимать, 
где мое, а где не мое. Но ее музыкальная 
интуиция не устает поражать не только 
меня, но и всех окружающих.

Время шло, ученики совершенствовали 
мастерство, и вот первый в нашей жизни 
конкурс. Для младших - «Волшебные 
ступеньки - 2000», а для старших - «Сту
пени - 2000». Без награды дало не обо
шлось, и эта победы были первыми как 
для нас, так и для Плены Игоревны.

Класс становился все дружнее: празд
ники, дни рождения, победы в конкурсах 
отмечали все вместе. Мы как-то струп- 

гшровалнсь, сплотились вокруг Плены 
Игоревны. Снова конкурсы Тюменская 
звезда - 2000 Созвездие X ■ 2000 
И здесь без призовых мест не остались. 
Веселое было время. у нас появились свои 
шхтки. приколы, понятные только нам.

Когда выходишь на сцену, волнуешься, 
а если знаешь. что Плена Игоревна в зале, 
то еще больше. Ведь она - самый строгий 
судья. Только она знает, как должен выг- 
лядеп» номер, как я должна петь, какие 
чувства передать залу, и даже какой у меня 
должен быть взгляд в ее сторону. Она 
взглядам, жестом подсказывает, напоминает, 
как это сделать, заставляет забыть про 
ошибки, думать только о том, что будет 
впереди, не останавливаться, нс раскисать, 
даже если много ошибок уже сделано.

До сих пор помню конкурс «Ступени 
-2000». Готовились к нему тщательно: 
подбирали репертуар, писали фонограм
мы и вот время пршило.

Отборочный тур. Зал тепло встречает 
исполнителен. Судя по лицам, члены жюри 
довольны. Мы выступили неплохо, и после 
выступления всех конкурсанты с нетер
пением ждали результатов. Заняв свой 
уголочек в зрительном зале, мы тихонько 
болтали о конкурсе, о школе, об уроках, 
которые еще не выучили, рассказывали 
анекдоты, страшные истории, в общем, от
ходили от первого конкурсного дня.

Когда появилась ведущая, чтобы ог
ласить список полуфиналистов, мы взя
лись за руки. Ждем свои фамилии...

- Оксана Шевченко. Алина Авалова... 
Людмила Юрченко, Мария Перова...

- Ура! Двигаемся дальше в полном 
составе! - Кричим, обнимаемся...

Так же весело «мы пережали финал . 
Все переживали, но больше всех - Елена 
Игоревна. Мы были живым доказатель
ством того, что от стресса худеют. После 
«Ступеней» каждая из нас во главе с Еле
ной Игоревной потеряла по несколько 
килограммов, и вся одежда висела на нас, 
как на вешалках. Все так!

Результаты были неплохие. Оксана 
Шевченко заняла первое место, я и Маша 
Перова получили специальные призы. 
Наша учительница осталась довольна.

Кстати, приз получила и она как «са
мый результативный педагог по эстрад
ном}' вокалу». Вот такая она замечатель
ная - Е.\ена Игоревна Надеина.

... Прошло лето. Наступила осень. Во- 

едужнвшнсь букетам цветов и коробкой 
конфет, шагаю в госта к учительнице. Она 
открывает дверь, и я врываюсь в уютную 
атмосферу ее маленькой квартиры. Выс
лушав л*ои поздравления. Шена Игоревна 
отправляет меня на кухню, где уже сидит 
за столом се сын Саша, а на столе красу
ется огромное блюдо жареных баклажан.

Мыс Сашей - старые знакомые. Он 
весело кричит мне: «Здравствуйте, тетя

Накормленная, согретая, веселая расска
зываю еще об одной причине своего визи
та. о том, что начала писать статью, но не 
хватает фактического материала о ней, 
Елене Игоревне. Шесталетаий Саша по
могал мне ликвидировать пробелы.

- Саша, ты часто бываешь на работе у 
мамы?

- Нс-с-ет! Только если меня оста
вить не с кем.

- А с кем обычно оставляют?
- С бабулечкой.
И тут я вспоминаю, что вся семья На

деиных была в зале на финале «Ступе
ней» и болела за нас. Саша мужествен
но просмотрел первое отделение, после 
чего был отправлен к бабушке. На сле
дующий день Шена Игоревна призна
лась, что сынуля отчитал ее, сказав:

- Что же ты меня, как подкидыша, снова 
к бабушке?

На самый традиционный вопрос о том, 
строгая .ли у него мама, ответил:

- Моя мама чуть-чуть, конечно, но 
строгая.

Я успеваю задать вопрос его маме:
- Шена Игоревна, что сложнее: петь 

самой или учить петь других?
На что она уверенно отвечает:
- Преподавать, безусловно, сложнее, 

но я не жалею, что учила вас петь.
Шена Надеина сегодня не только со

листка ансамбля «Крунинг Джаз», но и 
певица, дающая сольные концерты на са
мых разных площадках нашего города. 
Она не работает во 
Дворце детского твор
чества, но ее ученики без 
ее помощи не обходят
ся. Мы знаем ее но
мер телефона наизусть.

А.Юрченко, 
учащаяся академи

ческой гимназии
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ИНТЕРНЕТ ДЛЯ U
Подведены итоги конкурса на лучшую web-страницу

В академической гимназии при Тю
менском государственном университете 
состоялось подведение итогов конкурса 
на лучшую web-страницу образователь
ного учреждения.

Это мероприятие состоялось в Тюме
ни, благодаря победе Сергея Дегтярева, 
директора академической гимназии Тюм
ГУ, на конкурсе малых грантов Отдела 
образовательных и культурных программ 
Государственного департамента США, 
совета по международным исследованиям 
и научным обменам (IREX). За «Проект 
по созданию сети инновационных образо
вательных учреждений города Тюмени» 
Сергей Дегтярев получил 1000 долларов 
США. Грант пошел на проведение кон
курса среди старшеклассников на лучшую 
web-страницу для школы, лицея, гимназии.

Цель конкурса его организаторы оп
ределяют как стимулирование и развитие 
интеллектуальных, творческих способно
стей учащихся в области использования 
информационных технологий. Создание 
виртуального сообщества старшеклассни
ков и предоставление полной информа

ции об образовательных учреждениях для 
родителей, - так определяет значение со
стоявшегося мероприятия директор ака
демической гимназии при ТюмГУ.

Конкурс проводился в течение 1,5 
месяцев. За это время свои заявки на 
участие и разработанные проекты пре
доставили 12 школ. В итоге определи
лись финалисты, которые по праву могут 
гордиться собственным web-творением. 
Первое место завоевал проект «Гимна
зия №1» (создатели - Максим Вилков 
и Сергей Матюшенко). Второе место 
присудили страничке «Городской тех
нический лицей при ТюмГУ» (руково
дитель - Дмитрий Друганов). Третье 
место - у проекта «Лицей №34» (со
здатель - Алексей Тюменцев). Жюри 
особо отметило другие качественные 
wed-страницы: «Гимназия №12» и 
«Школа №66».

Директор академической гимназии при 
ТюмГУ рассказал и о трудностях, с кото
рыми столкнулись старшеклассники при 
подготовке сайтов. Дело в том, что ис
пользование ресурсов глобальной всемир-

нои сети для многих школ остается 
лишь мечтой. Участникам приходи
лось работать в Интернет дома или 
в клубах, затрачивая на это собствен
ные средства. Сергей Дегтярев на
деется, что директора тюменских 
школ обратят внимание на эту про
блему. В настоящее время «паути
на» - это неотъемлемая часть об
разовательного процесса, убедился 
Сергей Дегтярев, изучив роль Ин
тернет в системе образования США 
во время поездки в Америку.

Еще одна цель конкурса - по
казать учащимся значение интеллектуаль
ного труда. Согласитесь, что в последние 
десятилетия умственная деятельность 
обесценилась. Особенно актуально это 
звучит для старшеклассников, для кото
рых* выгоднее идти продавать мороже
ное или торговать на рынке, чем исполь
зовать собственный интеллектуальный по
тенциал. За победу в конкурсе финалис
ты получат денежные премии как под
тверждение того, что любой интеллекту
альный труд должен вознаграждаться.

Сейчас программистами академичес
кой гимназии при ТюмГУ, в рамках вы
игранного гранта, ведется создание про
екта «Страница образования - 21». На 
этом сайте все желающие смогут озна
комиться с Интернет-ресурсами тюмен
ских образовательных учреждений, у 
старшеклассников будет возможность 
пройти электронное тестирование, что
бы оценить собственные знания и мно
гое другое. Об открытии этого ресурса 
читайте на страницах интернет-газеты

«Вслух.Ру». А собственная web-стра
ница у академической гимназии при 
ТюмГУ уже есть и успешно функцио
нирует, поэтому «первопроходцы» не 
участвовали в конкурсе, а выступали в 
роли организаторов и жюри.

Ирина Щеглова

На фото: участники и победите
ли первого городского конкурса на 

лучшую iveb-страницу с директором 
гимназии С.Дегтяревым.

41 ГОД ПРОРАБОТАЛА
директором шкоды №21 Тюмени Людмила Павлычева

Я с нетерпением жда
ла день, когда должна была 
встретиться с Людмилой 
Васильевной Павлычевой, 
ранее возглавлявшей 21-ю 
гимназию. Наша школа в 
этом году.отмечает свое 65- 
летие, поэтому упомянуть о 
тех, кто вложил душу в ра
боту с детьми, просто необ
ходимо. С невероятным 
трепетом я позвонила Люд
миле Васильевне, и она ми
лостиво согласилась со 
мной встретиться.

Под ногами хрустел 
снег, а сердце было до кра
ев наполнено предвосхище
нием и ожиданием встре
чи. И вот, наконец, я по
звонила в квартиру. Дверь
.открыла-обаятельная, улыбчивая женщи
на и пригласила войти. Комната уют
ная: взгляд отмечает величественное чер
ное фортепиано и удобные роскошные 
кресла, вокруг стеллажи с книгами, от
куда виднеются тома Драйзера, Санд, 
Герцена, Горького... Хозяйка дома была 
необыкновенно гостеприимна: на столе 
поджидали торт и ваза с конфетами. Во 
время нашего разговора мне удалось 
многое узнать из ее жизни и, в частности, 
из жизни моей родной гимназии.

Людмила Васильевна Павлычева 
окончила школу в 46-м и хотя до безу
мия любила математику, все же стала 
литератором. Высшее образование полу
чала в Москве, однако вскоре приехала в 
Тюмень, где ее ждал будущий муж, с ко
торым Людмила Васильевна прожила 
50лет! Судя по фотографии, они необы
чайно похожи друг на друга: те же кра
сивые и добросердечные глаза, та же ис
кренняя, располагающая к себе улыбка. 
Людмила Васильевна возглавляла школу 
сорок один год, приложив немало усилий 
для того, чтобы детям и учителям было 
интересно проводить школьные будни: 
закупила колонки в актовый зал, полнос
тью обновила мебель в кабинетах. За 
чистоту и убранство 21-я гимназия сис
тематически награждалась комиссией ис
ключительно высшими оценками.

«Я помню свою первую зарплату, это 
была бочка селедки, которую мне вру
чили за труды на заготовке дров!»

На вопрос, когда появилась мысль о 
том, чтобы посвятить свою жизнь детям, 
она с энтузиазмом отвечает, что с дет
ства мечтала стать учителем. Уроки 
Людмила Васильевна проводила увле
кательно, подходила к ним творчески, 
придумывая для своих учеников крос
сворды.

«По своей натуре я добрый чело
век - всегда старалась помочь советом 
своим ученикам и коллегам».

И, правда, взгляд этой женщины на
столько благодушный, что с удоволь
ствием хочется душевно улыбнуться в 
ответ. Классная руководительница, вы
пустившая два класса, секретарь учите
лей, активный член Обкома, завуч, ди
ректор, депутат Верховного совета 
РСФСР - целеустремленная Людми
ла Васильевна не могла сидеть сложа 
руки. О своих бывших воспитанниках, 
со многими из которых до сих пор под
держивает связь, вспоминает с искрен
ней нежностью, любовью и теплотой в 
голосе. О детстве рассказывает вооду
шевленно, припоминая один забавный 
случай, когда нелюбимый учитель шел 
по полу, усыпанному орешками, заранее 
приготовленными хитрыми учениками. 
Естественно, как и все дети, она была 
неравнодушна к шалостям и проказам. 
«Одноклассники никогда не испыты
вали неприязнь и недоброжелательность 
по отношению ко мне, потому что я от
личалась общительностью». Завершая 
беседу о школе, переходим к общим те
мам: «Какие качества человека вам сим
патизируют?» - спрашиваю я Людми
лу Васильевну, и она, не долго думая, 
отвечает: «Честность, доброта, предан
ность...».

Время, которое я провела, сидя в го
стях у столь милой и умной женщины, 
пролетело быстро: настолько увлек меня 
разговор с ней. Все-таки, что бы ни го
ворила Людмила Васильевна о том, ка
кая она обыкновенная, человек, знающий 
ее даже несколько минут, с увереннос
тью скажет, что это не так.

Нс хочется, чтобы мои слова звуча
ли патетично и высокопарно, однако стоит 
отдать честь этой женщине, которая сде
лала все возможное и невозможное для 
того, чтобы заложить основу для созда
ния духа 21-й гимназии.

Беседовала Дарья Глушакова

Потрошить гусей задумали 
в школе №52

Национальный татарский праздник состоится 1 декабря в 
средней школе №52 (п.Казарово). В празднике примут уча
стие девятиклассники, которые будут... потрошить гусей. Ис
тория этого праздника давняя: предки по окончании сельско
хозяйственных работ традиционно собирались вместе, готови- 

I ли гусей и пировали. В распоряжении сегодняшних девяти- 
I классников окажутся два гуся.

«Д/7ьда поднят/
130 ребят с вожатыми встретились на первом общем сбо- г 

| ре в Клубе юных моряков «Алый парус» (пос.Мыс), чтобы 
I решить, какими традициями будет наполнена их жизнь, какие 
| общие дела и праздники ждут впереди. Ведь юный моряк - 
|' это отвага и честь, смелость и ответственность, мужество и 
I милосердие. А лучше представить образ воспитанника Клуба 
I помогли ветераны военно-морского флота капитан II ранга 
I Александр Федорович Дубровин и майор морской пехоты 

Вячеслав Михайлович Яковлев.
Моряки дали напутствие ребятам беречь и чтить историю 

Российского военно-морского флота, посвятили их в традиции 
морского братства. Девизом общего сбора прозвучала клятва 
Московского Клуба юных моряков имени Петра Великого, с 
которым начала завязываться дружба:

Тюменцы вернулись 
из Екатеринбурга 

В Екатеринбурге состоялся Межрегиональный слет педа
гогических отрядов Урала и Сибири, организатором которого 
стала Молодежная общественная организация «Свердловский 
областной студенческий отряд» при поддержке Департамента 
по делам молодежи Свердловской области. Он собрал около 
200 участников. Тюмень на слете представ.\яли две команды. 
Первая - сборная педотрядов Тюмени (сюда вошли представи
тели отрядов «Корвет» («Хобби-центр»), отряд детского экспе
риментально-творческого объединения «Непоседы». «Память 
молодежной биржи труда, «Ай, да ТОП» Тюменского моло
дежного социально-делового центра, «Неугомонные» детской 
организации «Республика неугомонных» и отряд Товарищ» 
городской молодежной организации ВЕГА»). И вторая - де
легация педагогического отряда кафедры социальной работы 
ТГНГУ (14 человек). В каждой команде было по 14 человек. 

Целью счета был творческий анализ работы педагогичес
ких отрядов регионов Урала и Сибири и определение путей 
взаимодействия между ними, а также содействие развитию 
движения студенческих педагогических отрядов. В рамках 
слета состоялись «круглые столы» по проблемам работы от
рядов в детских оздоровительных лагерях, центрах, клубах по 
месту жительства, мастер-классы, творческие мастерские, пси
холого-педагогические тренинги, игровые программы.

В дружбе сила моряков! 
Должен быть моряк готов 
Друга выручить в беде, 
Помогать ему в труде. 
Никогда не унижаться. 
На друзей не обижаться!

Не канючить, не пищать, 
Слово данное держать! 
Помнить славные победы. 
Что вершили наши деды. 
Флот российский был и есть 
Нам беречь морскую честь!

Тюменские моряки решили разработать Кодекс чести юного 
моряка, придумать законы и традиции Клуба уже ко втором}' 
п^пгрлп- rfinnv «ептппый гпгтпитгя ио племя зимних каникл'л

Технологии восстановительного
правосудия - в школы 

В Тюмени прошла научно-практическая конференция 
по обсуждению проблем интеграции деятельности образо
вательных учреждений с социальными институтами в про
филактике асоциальных проявлений подростков. В ней при
няли участие представители управлений образования, моло
дежной политики, комиссии по делам несовершеннолетних, 
представители УВД, здравоохранения, лидеры общественных 
организаций.

Как скоординировать деятельность разных ведомств и 
сделать ее эффективной; как решать проблемы, встающие пе
ред подростками, - вот некоторые из тех вопросов, которые 
обсуждались участниками конференции.

На секции «Внедрение элементов новой социальной тех
нологии восстановительного правосудия как бесконфликтного 
существования в социуме» энтузиасты новых прогрессивных 
технологий Г.Галицкнх и О.Тарасюк сделали анализ конф
ликта в подростковой среде и поделились опытом внедрения 
программ восстановительного правосудия в Ленинском окру
ге. Социальные педагоги школ проявили большой интерес к 
технологии примирения и выразили желание обучаться но
вым формам работы.____________

Всю неделю кружили цифры 
Традиционная неделя математики состоялась в средней 

школе №52 (п.Казарово). Учащиеся с 1 по 9 классы были 
увлечен»! конкурсами, кроссвордами и задачами, которые при
готовили для них учителя. Неделя математики проводится в 
этой школе с 1992 года - с года, когда школа стала девяти
летней. А теперь задачка для читателей. Какая по счету 
неделя математики прошла в школе?

Таланты школы №9
В тюменской средней школе №9 состоялся общешколь

ный конкурс чтецов, посвященный Дню матери. В нем при
няли участие около 100 школьников. Первые места в трех 
возрастных группах заняли Катя Скрипник (3«а» класс), 
Елена Афанасьева (8«б» класс) и Венера Якина (9«а» класс). 
Девочки получили дипломы и сладкие призы.

В этой школе также завершилась фестивальная неделя 
«Тебе, любимый город, наши таланты», которая была посвя
щена 415-летию Тюмени. Танцоры, чтецы, певцы и театралы 
с 1 по И класс всю неделю удивляли и радовали своих 
друзей и учителей. Лучшие номера смогут увидеть и тюмен
цы - в марте на Днях открытых дверей, а также воспитанни
ки Успенского детского дома, куда учащиеся школы №9 
регулярно выезжают с концертами.

К бою - готов!
Приглашение на 4-й открытый международный турнир по 

армейскому' рукопашному' бою памяти героя Советского Союза 
генерала армии В.Маргелова получили тюменские спортсмены. 
Турнир пройдет с 6 по 9 декабря в Рязани на базе Рязанского 
института ВДВ. Такой чести тюменцы удостоились. успешно 
выступив на Открытом кубке ВС РФ по армейскому рукопаш
ному бою памяти Николая Чепика, который прошел в Омске с 19 
по 21 октября. Напомнил!, что две тюменские команды (ТВФ115 
и подросткового клуба «Град») первый раз выступали на сорев
нованиях такого высокого уровня и заняли в командном первен
стве 6 и 7 места соответственно, опередив таких профессионалов, 
как «Ракетные войска» из Владикавказа. «11нститут ВДВ» из 
Рязани, воинские части из Омска. Тулы. Новороссийска. Особен
но впечатлили жюри результаты команды подросткового воен
но-спортивного клуба «Град» (руководите.ль - президент Тю- 
менской областной федерации армейского рукопашного боя Эд
вард Гиносян). Возраст воспитанников, успешно боровшихся с 
профессионалами из воздушно-десантных войск. - 18-20 лет.

Как проинформировала пресс-секретарь городского уп
равления по молодежной политике, физической культуре и 
спорту Инна Романова, Тюмень будут представлять 2 коман
ды - 9 воспитанников клуба «Град» и 5 курсантов ТВФ115 .

О. Кудель ко
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БИРЖА ТРУДА j

СТУДЕНТАМ
Как ни странно, но актуальной проблемой для сту

дента сейчас является поиск работы.
Молодежная биржа труда заверяет нас, что востребо

ванность в работниках и служащих сегодня на самом 
деле высока, а проблема - в отсутствии адекватной ин
формированности студентов. Молодежная биржа - это 
не кадровое агентство, она занимается разработкой паке
тов документов нормативно-правовой базы для создания 
студенческих рабочих коллективов. К примеру, если ваш 
профком решит создать небольшой коллектив по оказа
нию каких-либо услуг для населения, то на Молодежной 
бирже труда вы найдете нормативно-правовую поддерж
ку, если вы организуете студенческий строительный от
ряд, то дорога вам туда же - на Молодежную биржу. По 
направлению студенческой занятости разработано мно
жество программ, которые успешно воплощаются в жизнь. 
Одна из новых программ носит название «Молодежная 
сервисная служба» (подробности смотрите mol@tymen- 
sity.ru, инет, газета «Вслух. Ру.») На сегодняшний день 
со студенческими профкомами сотрудничает агентство 
«Виктория», которое предлагает вам поработать в каче
стве няни, гувернера, педагога, репетитора и артистами, в 
прямом смысле слова организаторами и участниками праз
дничных мероприятий. Для кого-то это вариант, но мно
гие в силу загруженности учебой и специфики факульте
та не найдут времени для «песен и плясок». Именно 
поэтому на заседании «круглого стола» по вопросам за
нятости молодежи были озвучены три основные пробле
мы, которые требуют первоочередного решения в студен
ческой среде. Первая проблема - это привлечение рабо
тодателей, вторая - распространение информации о нали
чии рабочих вакансий, и немаловажная проблема, которую 
никто фактически не учитывает, - обучение студентов

- РАБОТУ!
механизмам поиска работы, психологическая адаптация 
молодых специалистов и подготовка их к представлению 
себя на рынке труда. Ведь многие просто не знают, где 
они будут работать после окончания вуза, некоторые убеж
дены, что после получения диплома окажутся специалис
тами «нарасхват». Жизненная практика утверждает об
ратное: «нарасхват» оказываются далеко немногие, а лишь 
те, кто позаботился о своей карьере задолго до получения 
диплома. В каждом вузе есть профком, представители 
которого имеют информацию о раз.хичных программах по 
трудоустройству студентов, другой вопрос, что профкомы, 
работающие за счет чистого энтузиазма отдельных его 
представителей, не в состоянии быстро и качественно рас
пространять информацию в студенческой среде, так как 
подчас сами не владеют ею в полном объеме.

Что касается опыта работы за рубежом, то по этому 
направлению функционируют две программы: «Лето - в 
лагерях США», «Опыт работы в США». Первая подра
зумевает работу по уходу за детьми -инвалидами и преста
релыми в лагерях и специальных учреждениях в США. 
по второй программе студент отправляется в эту страну 
для поиска работы по определенной специальности.

Молодежная биржа труда совместно с Областным 
социально-деловым центром разработала новые программы: 
«Отряд взаимодействия с милицией», «Отряд проводни
ков», «Социальный отряд», выполняющий разовые заяв
ки от населения по оказанию услуг. Перечисленные про
граммы не исчерпывают список работ и служб, предус
мотренных для студентов, поэтому стоит поинтересоваться 
в профкоме собственного вуза, где вы сможете подрабо
тать... Не надо забывать, что работа ни к кому еще до
мой сама не приходила!

Яна Стоянова

бесит, когда людям
ПУДРЯТ
Группа «Тату» приезжает 

в Тюмень во второй раз за 
год. Нет. не так - группу 
«Тату» второй раз за год при
возит в Тюмень одно и то же 
концертное агентство. Так 
происходит потому, что орга
низаторы концерта уверены 
в том, что еше раз соберут 
полный зал - подумайте о 
том. как можно с интервалом 
в несколько месяцев продать 
все билеты, ну; например, на 
«Чайф» или «Алису». Поду
мали? Теперь ближе к телу, то есть к делу, 
то есть к «Тату» - вот что мы о них думаем.

АНОНСt

МОЗГИ
Марина Загорская, сту

дентка Нефтегазового универ
ситета:

- Группа «Тату» мне нра
вится. И нравится именно по
том); что помимо попсовых пе
сен она несет идею, без которой 
«Я сошла с ума» и «Нас не 
догонят» не имели бы такого 
успеха. Сейчас мне бо.\ьше всего 
нравится песня «Полчаса», но, 
думаю, что и она скоро «приес
тся», если группа не выпустит 
чего-то нового.

Михаил Чуев, одиннадцатиклассник:
- У «Тату» есть песни, которые мне нравятся 

- «Полчаса», «Нас не догонят ', но мне мешает

Молодежный социально-деловой центр приглашает студентов на 
работу в свободное от учебы время по следующим вакансиям:

* массажист * техничка * интервьюеры
* мастер (маникюр, педикюр) * цветовод * консультант по косметике

* дворник
Обращаться: ул.Советская, 87; тел.25-29-49 (Отдел трудоустройства подростков и молодежи)

Игорь Политое, музыкальный редактор ра
диостанции «Красная Армия»:

- Меня бесит, когда .людям пудрят мозги, и 
когда .люди становятся марионетками в умелых 
руках продюсеров. Девочки-школьницы, изобра
жающие однополую .любовь, сводят с ума школь
ниц и школьников от 13 до 16 - это неправильно, 
это должно как-то корректироваться.

Юлия Журавина. ди-джей радиостанции 
«Европа Плюс», Тюмень:

- Я просто обалдеваю от начала песни «Пол
часа». Мне нравятся клипы «Тату», их надо смот
реть от начала и до конца, потому что если выпа
дет какое-то звено, будет уже неинтересно. А в 
остальном - ни плохо, ни хорошо. Я не верю, что 
они любят друг друга так, как об этом говорят.

Валентина Попкова, врач-эпидемиолог.
- Музыка музыкой, но мне кажется, что 

«Тату» - это своеобразная пропаганда нетради
ционной .любви, и страшное даже не в самой про
паганде, а в том, что эти песни могут толкнуть в 
мир нетрадиционно ориентированных .людей того, 
кто там быть не до.лжен.

сказка про .любовь, если бы её не было, то я бы 
слушал музыку и даже кутай пластинку.

Да, да и еще раз да! Нет, нет и еще раз нет - 
кому' как нравится... Но в контексте победы 
«Тату» на «MTV Video Music Awards» хочется 
говорить о том, что было бы, если бы в Америке 
или Европе появился подобный проект. И речь 
здесь не о той Америке, где соблюдают все права 
человека и хорошо асфальтируют дороги, а о той, 
где после гибели небоскребов-близнецов запре
щают Фрэнка Синатру с песней «New York» и 
еще сотню песен, неизвестно у кого ассоциирую
щихся со взрывом. О тон Европе, где в военных 
лагерях из-за изображения .листиков гашиша на 
обложке CD конфисковывают пластинки. О том 
мире, где лучшей промо-кампанией клипа стано
вится запрет на телетрансляцию. Так вот, тот мир, 
ту Европу и ту' Америку «Тату» взорвали бы так, 
что «Smack my bich up» и рядом не валялся.

Песни уже перевели на английский, группа 
отправляется в пробный тур по Германии, а мы 
посмотрим, что из этого получится.

Ольга Хацепнна

СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ

ЦИКЛАМЕН
Cyclamen

Г Студент 4-го 
курса биологи
ческого факуль
тета ТюмГУ. 
директор 
оранжереи Игорь 
Кузьмин.

Помимо чи
сто декоративных целей, экзотические
комнатные растения даже одним лишь
своим присутствием приносят ощутимую 
пользу здоровью содержащего их чело
века. Растениям, в том числе культиви
руемым в комнатах, с древнейших вре
мен .люди посвятили множество легенд 
и преданий. Кроме того, считается, что 
каждое домашнее растение влияет на 

I энергетику человека, жилища и связано 
с определенными знаками зодиака. Этим 
вопросам посвящено несколько фунда
ментальных изданий. Не вдаваясь в об
суждение обоснованности подобных воз
зрений, мы решили посвятить часть пуб
ликаций этому малоизвестному аспекту 
комнатного цветоводства.

Цикламены - прекрасные растения 
с почковидными, изящно-узорчатыми 
листьями и своеобразными цветами теп
лой окраски, часто издающими прият
ный аромат. Листья и цветы вырастают 
из плоского клубня, наполовину погру
женного в почву. Цикламены часто 
встречаются в цветочных магазинах. 
Однако как бы ни были хороши и здо
ровы купленные растения, у неопытных 
.любителей они часто пропадают. При
чина этого заключается чаще всего в 
том, что хотя цикламены и цветут в те
чение всей зимы, они очень плохо пере

носят высокую температуру. Содержа
щиеся в прохладном помещении (6-10 
градусов) растения цветут обильно и 
очень долго. В это время почву под ра
стением нужно поддерживать 
умеренно влажной. Поливать 
цикламены следует в поддон, ина
че замоченный клубень может 
легко загнить, а растение погиб
нуть. По окончании цветения, по
здней весной, у цикламена начи
нается период отдыха. Полив по
степенно прекращают, после опа
дения листьев горшки с клубня
ми ставят в темное место и из
редка поливают. В начале осе
ни клубни начинают вновь пока
зывать признаки жизни, тогда их 
вносят в комнату, пересаживают 
в свежую питательную землю и 
начинают осторожно поливать.

В 1785 году в России выш
ла в свет книга «Врачебное ве- 
ществословие...», в ней много 
страниц посвящено цикламену', который 
назывался там хлебом поросят («поро
сята, разрывая землю, нарочито ищут 
клубни сего растения и охотно ими пи

таются, почему оное и получило наиме
нование хлеба поросят...»).

Человек также издавна использо
вал цикламен. Еще с античных времен 

средиземноморские виды цикламенов 
стали применяться как средство против 
отравления ядами. Клубни использова
ли при укусах ядовитых змей, ими же 

излечивали ревматизм. В Европе их в 
основном использовали горячего водно
го или спиртового настоя. Современные 
препараты цикламена стабилизируют 

гормональную и иммунную системы, 
положительно воздействуют на лю
дей, страдающих нарушениями сердеч
ного ритма, диабетом и аллергией. Од
нако во многих странах цикламены в 
последнее время не употребляют в 
лечебных целях из-за их редкости и 
наличия ядовитых компонентов в соке 
растения.

Считается, что цикламен соответ
ствует созвездию Льва, поэтому неко
торые авторы не рекомендуют расте
ние для Овнов, Стрельцов, Козерогов, 
Скорпионов, и советуют выращивать 
его .людями, родившимся под знаками 
Девы, Рыб, Весов, Близнецов, Рака, ко
торым цикламен «будет снисходитель
но покровительствовать...». Цикламен 
как бы «впитывает, забирает отрица
тельную энергию, отдавая положитель

ную; приучает недисциплинированных 
людей к аккуратности и организован
ности; слабохарактерным прибавляет 
твердости и решительности».

ЭТО НАДО ЗНАТЬ j
Каждый год первого декабря все 

прогрессивное человечество традицион
но отмечает Всемирный День борьбы со 
СПИДом. С 1988 года Всемирная орга
низация здравоохранения (ВОЗ) опре
деляет девиз этого Дня. В этом году девиз 
- «Мне не все равно... а тебе?».

Со времени регистрации первого 
официального случая ВИЧ-инфекции 
в мире прошло 20 лет. За это время 
микроскопический вирус иммунодефи
цита человека превратился в «грозно
го монстра», который уверенно шагнул 
в новое тысячелетие и завоевал факти
чески весь мир. По данным ВОЗ на 
конец 2000 года в мире насчитыва
лось более 36 миллионов ВИЧ-инфи
цированных и больных СПИДом.

Уже сейчас ВИЧ-инфекция пред
ставляет угрозу национальной безопас
ности многих стран. А борьба со СПИ
Дом является не только важнейшей ме
дико-биологической, но и социально-эко
номической и политической задачей.

В России первые случаи заболе
вания начали регистрироваться с мар-

«МНЕ НЕ ВСЕ РАВНО... А ТЕБЕ?»
та 1987 года. И если поначалу прирост 
шел небольшими темпами, то в 1996 
году произошел взрывоподобный рост 
заболеваемости. Практически во всех 
субъектах федерации число ВИЧ-ин
фицированных удвоилось. Связано это 
было с тем, что СПИД «шагнул» в среду 
наркоманов. Дальнейшее распростра
нение вируса среди инъекционных нар
команов имело вид «цепной реакции». 
Считаете^, что один ВИЧ-инфициро
ванный наркоман за год способен за
разить 100-120 партнеров по игле. От
сюда колоссальные темпы прироста 
данного заболевания.

На начало ноября текущего года 
официальная статистика по России пре
высила 200-тысячный рубеж. На са
мом деле заболеваемость в целом по 
стране, как минимум, в 5 раз выше (по 
данным академика В.В. Покровского).

В общей динамике развития забо
левания не является исключением и 
наша область. По итогам 2000 года 

Тюменская область заняла 5-е место 
среди российских областей по уровню 
ВИЧ-инфекции. На 22-е ноября 2001 
года в области зарегистрировано 10159 
ВИЧ-инфицированных. Из городов 
области лидирует наш областной центр. 
В г. Тюмени на 22.11.01. официально 
зарегистрировано 3177 случаев ВИЧ- 
инфекции. Ведущий путь заражения 
(более 93%) - «наркотический». Сред
ний возраст инфицированных - от 16 
до 24 лет. В городе более 33 школ 
имеют ВИЧ-инфицированных учащихся, 
не осталось ни одного вуза, в котором 
бы не было зарегистрировано ни одно
го случая ВИЧ-инфекции. Такая же 
ситуация сложилась и в системе проф
техобразования.

Специфика нашего нефтяного края 
не позволяет строить оптимистические 
прогнозы относительно скорого сниже
ния темпов развития наркомании, а со
ответственно, и темпов прироста ВИЧ- 
инфицированных. Только широкомас

штабными профилактическими мероп
риятиями можно снизить уровень рос
та ВИЧ-инфекции. Недаром говорят: 
«Просвещен - значит вооружен».

В Тюмени специализированным 
учреждением, занимающимся проблема
ми ВИЧ-инфекции, является областной 
центр по профилактике и борьбе со 
СПИДом. Помимо обследования, вы
явления, диспансеризации и лечения 
больных, большую работу ведет отдел 
профилактики. Специалисты центра чи
тают лекции в школах, вузах, ПТУ', мед
работникам, в системе УИН и т.д. Вза
имодействуют со средствами массовой 
информации. Разрабатывают для насе
ления буклеты, памятки антиспидовской 
тематики, выпускают методические ру
ководства для педагогов, социологов, пси
хологов по проблемам ВИЧ. Сотруд
никами центра разработано несколько 
обучающих программ для молодежи по 
проблемам ВИЧ. В этом году состоял
ся уже 3-й выпуск волонтеров из числа 

студентов ТюмГУ, обученных по про
грамме «Равный обучает равного». Сту
денты-волонтеры филологического фа
культета активно работают в рамках 
программы профилактических меропри
ятий по ВИЧ-инфекции среди беспри
зорных детей г.Тюмени. Они выходят в 
рейды, места обитания безнадзорных 
подростков (подвалы, теплотрассы и. т. 
п.), раздают им буклеты антиспидовс
кой направленности, по мере возможно
сти проводят консультирование по воп
росам ВИЧ-инфекции и приводят же
лающих в центр по борьбе, со СПИ
Дом для бесплатного обследования на 
ВИЧ, гепатит С и сифилис. Таким об
разом, ведется активное выявление ВИЧ- 
инфекции в группе риска.

Специалисты отдела профилакти
ки Тюменского областного центра по 
борьбе со СПИДом считают, что не
обходимо как можно больше уделять 
внимание молодому поколению, изменять 
идеологию молодежи, показывать пре
имущество здорового образа жизни как 
альтернативу наркомании и СПИДу.

Зав. отделом профилактики 
ТОЦПБС и ИЗ Е.Утюганова
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ k ’’Пока споют все барды, закончится короткая сибирская зима...”
В ТюмГУ открыт дилинговый центр

В Международном институте управления финансов и бизнеса Тюм
ГУ состоялось открытие дилингового центра. Дилинговый центр - про
ект сотрудничества ТюмГУ и тюменского филиала "Гута-банка". Банк 
представил ТюмГУ современное программное обеспечение, разработан
ное с учетом современных технологий Интернет, позволяющее произво
дить операции на российском фондовом рынке с акциями корпоратив
ных эмитентов, а также осуществлять операции на международном рын
ке FOREX.

Дилинговый центр ТюмГУ является уникальным проектом, поскольку 
это лишь второй случай открытия в государственном вузе своего рода 
торговой площадки (первый - в Москве).

Сотрудничество ТюмГУ с банком позволит объединить научный по
тенциал преподавателей со знаниями и опытом работы на финансовом и 
фондовом рынках персонала банка в единый процесс обучения. Студенты 
получат уникальную возможность не только теоретически изучить дис
циплины, но и применить их на практике. Дхя этой цели используются 
специальные счета, открываемые банком на российских торговых площад
ках. Управление счетами осуществляют сами студенты с помощью уста
новленного в компьютерных классах программного обеспечения "Гута- 
банка" - системы удаленного доступа ГУТА-БРОКЕР.

Особенностью таких учебных счетов является предоставляемая сту
дентам возможность использовать текущую биржевую информацию (ко
тировки, данные о совершаемых сделках) и на их основе принимать 
инвестиционные решения - то есть покупать и продавать ценные бумаги, 
производить конверсионные операции с иностранной валютой. Демонст
рационный режим счета предлагает отсутствие каких-либо рисков у сту
дентов. Но студенты получат возможность увидеть результаты своей 
работы, а преподаватель - оценить, насколько грамотно студенты ис
пользуют получаемые знания.

Режим работы дилингового центра совпадает с режимом работы 
биржевых площадок.

Международная конференция 
состоялась в МИФУБе

В Международном институте финансов, управления и бизнеса ТюмГУ 
состоялась международная конференция "Актуальные вопросы регио
нальной экономики: финансы, кредит, инвестиции". Работа конферен
ции, посвященная вопросам функционирования региональной банковс
кой системы, страхового дела, становления' местного самоуправления в 
нашем регионе, а также специфики межбюджетных отношений в Тю
менской области, велась по восьми секциям. На церемонии открытия с 
докладами выступили вице-губернатор Тюменской области В.Якушев, 
ректор ТюмГУ Г.Куцев, генеральный директор Тюменской регистраци
онной компании Л.Башкина, ученые Лотар Гильц (Германия), Андреас 
Гольдтау (Германия).

В рамках конференции успешно прошла презентация новой специ
альности: "Экономика и управление на предприятии. Операции с не
движимостью". Открытие этой специальности заполнило, по словам 
участников презентации, "слабое звено" в нашей экономике в связи с 
прекращением лицензирования риэлторской деятельности с 2002 года. 
Без подготовки хороших специалистов развивать рынок недвижимости 
и цивилизованные формы работы компаний совершенно невозможно.

Прогуляйтесь по "Восторгу”
В художественном салоне "Восторг" ТюмГУ открылась персональ

ная выставка Игоря Крестьянникова "Прогулка". У тюменцев есть воз
можность увидеть работы в салонном убранстве. Живопись Игоря Кре
стьянникова - не тщательно скопированная натура, это, скорее, ощуще
ние, впечатление. Он идет своим, интуитивным путем. Отсюда и выбор 
красок, базирующийся на собственном опыте чувствительности. Его при
влекают сюжеты, выхваченные из жизни, подсмотренные в кафе, на 
улице, в церкви, по телевизору, наконец. В работах этого плана проис
ходит двойное преображение натуры - в сознании художника и на его 
холсте. Здесь очевидно влияние импрессионизма и тесно переплетены 
два мира - мир условный, который зачастую принимает гротескные 
формы, и мир реальный, как бы выступающий "подмалевком" для ус
ловного мира. Эти миры населены людьми открытыми, легко идущими 
на контакт, желающими быть понятыми и признанными.

Организаторами выставки являются ТОМОО "Содружество, сво
бодных художников" и администрация художественного салона Вос
торг".

Такой шуткой Анатолий Киреев начал 
свое замечательное выступление на откры
тии первого межрегионального студенческо
го фестиваля авторской песни "АльмаМа- 
тер-2001". "Тюмень легка на подъем", - ска
зал председатель жюри Николай Старчен- 
ков. Многие согласятся, что авторская пес
ня живет, и не намечается никакого кризиса 
этого жанра, особенно в Сибири. Поэтому 
первый межрегиональный фестиваль, участ
никами которого стали представители 18 
вузов из И городов, свершился именно в 
Тюмени. Как сказала Раиса Нурмухамето- 
ва, напомнив о чьей-то шутке, что авторская 
песня сама по себе "так себе", но какие люди 
вокруг нее собираются! В студенческой сре
де тюменских вузов очень много пишущих и 
поющих молодых авторов. В фестивале за
регистрировано более 70 участников, в их 
число вошли около 13 человек из Тюменс
кого государственного университета, около 
12 поющих авторов из Тюменского государ
ственного нефтегазового университета. Фе
стиваль продолжался 4 дня и, надеемся, за
ложил хорошую традицию. Настоящим праз
дником для тюменцев стали выступления го
стей фестиваля - знаменитх российскх бар
дов - Вадима и Валеря Мищуков, Любови 
Захарченко, Раисы Нурмухаметовой, Ана
толя Киреева, Сергея Матвеенко, Леонида 
Маракова, которые плюс ко всему работают 
в составе жюри. Домашняя атмосфера, ца
рившая в концертных залах Тюмени в эти 
дни, сопровождалась остроумными шутками 
исполнителей. Раиса Нурмухаметова пела и 
душевно читала публике забавные стихи, 
Анатолий Киреев выполнял просьбы зала 
спеть любимые песни, Сергей Матвеенко на
столько завел публику, что не было ни од
ного человека, не подпевающего авторам. 
Зрители познакомились со многими- моло
дыми и весьма интересными бардами, кото
рых, вероятнее всего, мы с вами увидим и 
услышим еще не один раз!

Яна Стоянова, фото автора

У студентов - новый президент. 
А также председатель 

Состоялась конференция по выборам председателя област
ного студенческого Совета (ОСС). В ней приняли участие 40 
делегатов из 22 вузов и филиалов Тюменской области, входя
щих в состав ОСС (из Тюмени, Тобольска, Заводоуковска, 
Ишима, Нягани, Пьггь-Яха, Сургута, Нижневартовска, Ново
го Уренгоя, Салехарда). Из двух кандидатур путем тайного 
голосования председателем ОСС был избран Борис Ходасевич 
- председатель профсоюзного комитета студентов ТГМА.

Во главе с новым председателем областного студенческого 
Совета уже прошло одно заседание.

Состоялись и выборы президента областного студенческого 
интеллектуального Кхуба. Им стал студент ТГНГУ Ахександр 
Сахаров.

ТюмГУ - лучший! 
На спортивных площадках Тюменского госуниверситета за

вершился 1-й тур чемпионата России по волейболу среди жен
ских команд (студенческая лига, II дивизион). Бесспорным ,хи- 
дером в нем стала команда ТюмГУ. На втором месте - Орен
бургский госуниверситет, на третьем - Челябинский государ
ственный педагогический университет, на четвертом - ТГНГУ. 
Пермская государственная сельскохозяйственная академия за
няла лишь пятое место. Главным судьей соревнований был су
дья Всесоюзной категории Михаил Беккер.

Интеллект измеряя очками
Прошел Областной осенний чемпионат по игре "Что? Где? Ког

да?", организатором которого стал областной комитет по делам молоде
жи и туризму. Вел игру капитан команды "Китай-город", эксперт про
граммы ОРТ "Я знаю все" Ахексей Коринский (Москва). В чемпиона
те приняли участие 30 команд (из Тюмени, Тобольска, Заводоуковска, 
Ишима, Пьггь-Яха, Сургута, Нижневартовска, Нового Уренгоя). По
мимо студенческих команд в чемпионате традиционно играла объеди
ненная команда СМИ. По итогам игры две команды - ТюмГУ и ТГИ- 
МЭУиП - набрали одинаковое количество очков. Но по результатам 
рейтинга чемпионом уже в третий раз стала команда Тюменского госу
дарственного института мировой экономики, управления и права.

Коротка
• Международный гроссмейстер Евгений Прокопчук, по решению 
ученого совета ТюмГУ, награжден золотой медалью "За выдающи
еся успехи". Кстати, шахматный король учится в аспирантуре ка
федры финансов и кредита.

• Шестеро студентов ТюмГУ стали обладателями самых престиж
ных стипендий страны.

Оксана Аношко, Евгения Скакунова и Антон Сорокин будут 
получать стипендию Президента Российской Федерации.

А Петр Змановский, Ахексей Иванов и Ирина Сильченко ста
ли обладателями стипендии правительства РФ. Подробности в сле
дующих номерах.

Ольга Куделько
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(автор - Н.Голиков, допоит каф. педагогической психологии ТюмГУ, кпн)

По горизонтали:
1. Хранилище ума
2. Самый популярный человек ТюмГУ.
3. Чего больше всего боится студент?
4. Средство для сокрытия своего незнания.
5. Что есть общего у студента и депутата?
По вертикали:
6. Соблазн для студента схалтурить или обогатить себя знаниями.
7. Надежное средство для предупреждения ненужной нервотрепки, 

неоправданных обид и ссор, для снятия тягостного напряжения.
8. Долгожданный период в жизни студента.
9. Что общего между супермоделыо и студентом (и тем, и другим 

рано или поздно надо выходить на...).
10. Виртуальный орган у студента.
И. Одна из престижных специальностей ТюмГУ.
12. Студент ждет, ждет, а потом не знает, что с ней делать.
13. Зеркало студента.
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